

EL OBRERO

ORGANO OFICIAL DE LA FEDERACION OBRERA DE PANAMA

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

DIRECTOR:
NARCISO NAVAS
CALLE 16 OESTE, No. 8
Ciudad de Panama.

ADMINISTRADOR:

LA DELEGACION DEL GRE-
MIO DE TIPOGRAFOS
CALLE 13 OESTE No. 34

Suscripción de 12 númerosB. 0.50
Avisos, la pulgada en columna sencilla,
por cuatro inserciones 0.50
Número suelto 0.05

La correspondencia por correo para EL OBRERO, se dirigirá al Apartado No. 405, y la de esta ciudad suplicamos se lleve a la Tipografía Henry, Calle B, No. 9, y pida se la deposite en el buzón de EL OBRERO.

Sábado 24 de Diciembre de 1921

El problema social

Ultimamente se ha discutido en el Centro de Estudios Sociales la tesis de si Panamá confronta o no el problema social, y a este respecto ha disertado ampliamente el doctor Pezet, afirmando que nosotros no tenemos de presente el problema que preocupa a la humanidad entera.

Probablemente el citado profesor no ha distinguido bien entre conflicto y problema social. Panamá ciertamente no anda en el primer caso, pero sí confronta el problema social, desde luego que la distribución de la riqueza no la realizamos a base de igualdad.

Y esta es la causa generadora del problema social, cuando su examen se lleva al terreno de la etiología sociológica y se le saca del campo de las disquisiciones arbitrarias.

Tenemos, pues, el problema de presente, pero no tenemos el conflicto que de él se deriva. Y no lo tenemos por varias razones, entre ellas la de que los pobres se connaturalizan con la escasez y se conforman con una vida netamente vegetativa, por aquello de la adaptación.

Tampoco lo tenemos, porque vivimos en el trópico, que es la región ideal para los desheredados y porque este es un país de tránsito y por consiguiente de CAMARONES, y los camarones suelen ser más socorridos que el salario restringido.

Por otra parte, aquí tampoco tenemos ricos opulentos, sino gentes acomodadas, dueñas de grandes extensiones de terreno inculto, esperando a que circunstancias imprevistas, les den fabuloso valor.

A todo esto se agrega que nuestros gobiernos no son tan inconvenientes como los de la mayoría de los países, y atienden los clamores populares con benevolencia y buen grado.

La servidumbre económica la tenemos, pero las circunstancias anotadas son verdaderos paliativos.

Por eso es por lo que debemos tener especial cuidado en no confundir el alivio con un estado fisiológico.

SALUD OBREROS

Hermanos en la lucha por la vida: Os envío un cariñoso abrazo, como símbolo de unión y como principio de felicidad en este nuevo año que espera de nosotros mayor entusiasmo en la realización de nuestros ideales e inquebrantable fe en el feliz resultado de nuestros propósitos.

Seamos firmes en esta lucha que libramos en pro de la civilización y del bienestar de los que sufren hoy las consecuencias del destino, y prometamos ante el altar de nuestras convicciones, cumplir con la consigna que nos hemos impuesto, en nuestro desec. de redimir a la humanidad doliente y al proletariado inerme del yugo de los burgueses sin conciencia y de los aristócratas sin dignidad ni corazón.

Torpedo.

UNA COMUNICACION.

(Viene de la Primera Página)

Es verdad que el señor Presidente de la República ha hecho la promesa de enviar a los cesantes a los trabajos de caminos en el interior, y utilizar apreciable cantidad en la futura construcción de una Cárcel Modelo en Panamá; pero también es cierto que, en cuanto a salarios, los caminos del interior han resultado un fiasco para el obrero, por cuanto en ese caso sí se cuidó la Junta Central de Caminos de poner en práctica la ley de la oferta y la demanda, y en consecuencia en esos caminos el obrero consigue un mísero mendrugo que apenas le da para medio vivir. Además, las obras de la futura Cárcel Modelo de Panamá, por ahora son un proyecto, el cual vendrá a desarrollarse probablemente dentro de tres o cuatro meses. En consecuencia, la Federación estima que los ofrecimientos hechos por el señor Presidente de la República no constituyen lenitivo alguno para los obreros en pro de quienes trabaja ahora esta entidad.

La Federación Obrera de la República de Panamá cree y sostiene que la equidad exige en esta crisis universal de trabajo, para que cada cuerpo de Nación pueda contar con la fuerza de todos sus componentes para la paz y engrandecimiento de la sociedad que la constituye, de consiguiente ha resuelto esta entidad pedir la reconsideración de la Resolución que deja sin pan tantos hogares que tienen derecho a ampararse a la sombra de un gobierno que ellos han creado y sustentado.

La Federación protesta también del descuento de 10% a los trabajadores al igual que el personal técnico, como se resuelve en la Resolución cuya recansideración pedimos.

Con sentimientos de alta consideración y estima nos es grato suscribirnos atentos y seguros servidores,

Ismael Luzcando,
Presidente de la Federación.

A. Bellido,
Secretario de Correspondencia.

AGRADECIMIENTO

Manifiesto mi agradecimiento al señor Superintendente del Hospital Santo Tomás, a los Doctores Boyd y Arjona y al practicante Henry por la atención que me prestaron durante los 22 días que permanecí en dicho hospital adonde fui enfermo por recomendación de los señores Doctor Belisario Porras, Rodolfo Estripeaut, Leonidas Pretelt y José Agustín Arango.

Faustino S. Mina

PESAME

Lo presentamos al compañero Nicolás Salamanca, quien ha sufrido la pérdida irreparable de su señor padre.

SOBRE EL USO DE UN LOCAL

Por disposición aprobada el día 23 de este mes, la Asociación gremial de los panaderos, dispuso dar en uso el salón de dicha Sociedad para bailes o cualquier otra festividad, solamente a las Sociedades o Centros que tengan personería jurídica, a no ser que la persona que solicite el salón, se comprometa a sufragar los gastos que su uso demande.

ENFERMO

La enfermedad que aflige hace algún tiempo al maestro Francisco Peñuela, padre de nuestro activo compañero Marcelino Peñuela G., presenta cada día carácter más alarmante y ha producido la consiguiente congoja en toda la familia Peñuela.

Que mejore el enfermo son nuestros más sinceros deseos.

MEJORADO

Probablemente hoy abandona el lecho que ocupa en el Hospital de Ancón, nuestro compañero Francisco Zabala, Presidente del Comité de la U. O. P. L. A. de la Z. del C. que funciona en Pedro Miguel

Nos place mucho saber que ya está casi bien de salud el amigo Zabala

RASGO DE HIDALGUA

La Unión Federal de Panaderos, Pasteleros y Confiteros, en sesión celebrada ayer 30 de Diciembre, decidió exonerar del pago de las cuotas atrasadas a todos los socios morosos, como un regalo de Pascuas y Año Nuevo.

Nos alegramos muchísimo de que entre los obreros mencionados se haya tomado tal resolución, y esperamos q' los favorecidos se interesen desde Enero próximo por abonar sus cuotas religiosamente.

Fernando Rodríguez

CON DIEZ AÑOS DE PRACTICA EN LA JOYERIA DE MORAN y FORD

se pone a la orden de su numerosa clientela para los trabajos de Joyería, Platería, Dorado, y Plateado, en la calle 8a, contiguo a la Joyería de Moran y Ford y a la plomería de Córdova

PRECIOS SIN COMPETENCIA GARANTIA EN EL TRABAJO

AVISO

La lancha de gasolina **OPLAVIA**, de nueve toneladas y veinte caballos de fuerza, con capacidad para veinte pasajeros, inaugurará sus viajes ordinarios entre Colón, Portobelo, Puerto Obaldía, San Blas y demás puertos de la costa atlántica, el 15 de Diciembre.

ZAPATERIA NACIONAL "LA ISTMEÑA"

Calle D, frente al Parque de Santa Ana. Botas para niños, calzado para señoras, etc., etc., se confeccionan a la medida y a precios módicos.

SASTRERIA DE PRIMO MARTINEZ

AVENIDA A, No. 79.

Los vestidos que se hacen en este taller convierten en ELEGANTE a quien los usa. Ordéne sus trabajos y se convencerá. Precios módicos y puntualidad.

SOMBRERERIA "LA PALOMA"

J. V. QUEZADA Prop.

CALLE BOLIVAR y 12, COLON, R. de P.

La MEJOR sombrerería de Colón. Se limpian y confeccionan sombreros de todas clases.

PRECIOS MODERADOS.

SOMBRERERIA DE M. Endara

Calle B, No. 3

Se arregla y se limpia toda clase de sombreros. Se da la forma al gusto del cliente.

PLOMERIA NACIONAL

PROPIETARIO J. COBO

Colón, R. de P. Ave. Nariffe
Teléfono No. 132 5 y 6 No. 72

Se hace toda clase de instalaciones de Plomería, a precios moderados, mande su trabajo.

TALLER DE MECANICA

de Frank Laquis

Plaza de Herrera, No. 9

Aquí se arreglan máquinas de todas clases; se hacen trabajos de hojalatería y plomería; se construyen y se reparan "springs" para camas, y se compran camas de segunda mano.

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

"SAN JOSE"

de NICOLAS E. CASIS V.

Establecida en 1900.—Calle Obaldía, No. 3

Calle de Obaldía, No. 3

Se administran casas y se cobran cuentas. Lema: Actividad y honrades. PRECIOS EQUITATIVOS

ZAPATERIA

de Francisco Bruno

AVENIDA A, No. 20

En este taller se hace y se repara toda clase de obras relacionada con esta profesión

BUSQUE LA

Sombrerería de M. M. López

donde se confecciona toda clase de sombreros Siempre frente al Cuartel Central de Policía Avenida B.

TALLER NACIONAL DE JOYERIA Y GRABADO

de JOAQUIN M. PAREDES

Calle C y 15 Oeste, No. 54

El MAS competente joyero panameño. Atiende todas las órdenes que se le presentan en el ramo de joyería y grabados. Teléfono 570B. Apartado No. 2

FRUTERIA "LA TABOGANA"

de Luis D. Mondosie

AVENIDA B, No. 64

Ofrece al público buenas frutas y refrescos de toda clase y pieles de tigre.

TALLER DE HERRERIA DE

JAIME LLAVANERA

Garantizo todos los trabajos que se me encomiendan, ofreciendo rapidez en la ejecución de ellos.

JOYERIA DE GONZALEZ

AVENIDA CENTRAL, No. 20

Teléfono No. 1028B.

En este taller se ofrece mejores garantías a sus clientes.